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! ! ! !日前，!"#$年市民文化节文化
服务日正式启动，沪上著名主持人
曹可凡做客上海图书馆上图讲座，
携上海交通大学出版社出版的传记
《蠡园惊梦》，以“如何寻找家族史”
为专题讲述家史，由此正式揭幕新
民晚报参与主办的 !%&$年上海市
民文化节·“家文化”主题系列活动。

' 月 !( 日新民晚报刊登征文
启事，在此后的近一年中，市民文化
节指委会将通过全媒体发动、市民
参与，寻找 #%%个有意思的家族家
庭故事，以讲演、汇编、参与《可凡倾
听》节目录制、新民晚报·夜光杯刊

登等形式加以沉淀。
有些做口述历史的专家说，“做

口述史最重要的一点就是要跟时间
赛跑，可能每一分一秒过去的时候，
就会有很多东西流失。如果不做的
话，那些故事就散掉了，我们下一代
都不知道我们家族的血脉是怎么过
来的。”曹可凡透露。
“随着时代的推移，人们现在竞

争的压力也多，流动性也大，中国人
对家庭的链接变得松软和酥脆。”曹
可凡认为，鼓励并帮助人们挖掘家
族历史，弘扬优秀家风、家训是非常
重要的：“家风是人生的第一个扣

子，一定要扣好。中华传统文化历来
高度重视家庭型社会，强调以家庭
为社会细胞，以家族为系统，以亲情
为纽带。即使是普通人也可以挖掘
家庭文化内涵，留下有关中国普通
家庭的记忆，也记录下中国人美好
的精神世界。”家族史专家宋路霞则
表示，如今年轻一代怀着对长辈的
逆反心理，代际矛盾越来越多，其实
我们都要有点历史概念，有点纵深
感：“家庭与祖先的观念是个好东
西，会让后世百代受益，家族的凝聚
力强了，社会也就更安定了。”

本报记者 乐梦融

市民文化节!"家文化#活动
倡议市民传承好家风好家训

! ! ! !电视剧!平凡的世界"研讨会近日在北

京召开#有个人的名字被人提及#她就是上

海知青出身的此剧出品人$监制$编剧之一

的单兰萍%九年前#她刚从上海电视台退休#

就以自己房子做抵押#从银行借款 !"万元#

并以自己的真诚和对路遥原著的尊重打动

了路遥家人#冒着市场风险#买下了!平凡的

世界"的改编权%

应该说#当时单兰萍这么做风险不小%

因为#电视剧市场流行的是雷剧$戏说$搞

笑$狗血#更看重的是眼球效应#而不是艺

术品质& 更看重的是收视率背后的商业价

值#而不是承载社会正能量的文化内涵%只

能以房屋做抵押才能买下版权# 这说明她

当年的这一举动# 在市场上显得有点形单

影只%

许多人对上海为何会去拍摄和播出这

部陕北农村题材电视剧而感到惊讶%其实#

这正反映了上海这座城市的文化自觉%

如上海有关部门将它列为上海市重大

影视创作项目# 并给了此剧第一笔剧本扶

持资金#随后又继续以重金扶植&如上海尚

世影业$ 源存影业等两家影视机构主动参

与制作这部农村大戏& 如导演毛卫宁带着

演员们在黄土高坡晒得浑身黝黑# 只露出

满口白牙& 如东方卫视打破了播出都市剧

为主的惯例#破例播出!平凡的世界"''

这一系列的文化自觉#就像漂亮组合拳#为

共同打响上海这部荧屏力作创造了条件%

尽管如此# 单兰萍以自己个人的房屋

进行抵押# 在经济拮据的情况下敢于向银

行贷款# 并最终买下这一文学作品的改编

权#这确实显示了她的独特眼光$市场魄力

和文化情怀% 若没有这一举动#电视剧!平

凡的世界"改编权是否会归属上海#很悬%

它说明#要创作精品力作#绝对不能一味地

随波逐流# 独特的艺术眼光和文化坚持尤

为可贵%

走笔至此# 笔者想起当年路遥发表小说

时的种种冷遇% !路遥传"作者$延安大学教授

厚夫近日透露了!平凡的世界"曾遭多次退稿

的坎坷经历%可以说#当年的路遥也有点形单

影只%

首先退他稿的是!当代"杂志% #$!%年

初夏#路遥刚创作完!平凡的世界"第一部#

!当代"编辑的想法是#中国人(饥饿)了多

少年# 读小说都是如饥似渴# 不仅要读情

感#还要读新思想$新观念$新形式$新手

法% 那时候的文学#肩负着思想启蒙$文化

复兴的任务# 不满足读者标新立异的渴求

就一无是处% 由此# 他以积稿太多为由退

稿% 之后# 作家出版社有编辑也来陕西看

稿#看了三分之一#也直接退稿#说这作品

不适应时代潮流#属于老一套(恋土派)%后

来#!平凡的世界"第一部在!花城"发表后#

路遥受到了前所未有的尖刻批评和否定%

路遥的现实主义创作方法# 被众多编辑与

评论家视为(过于陈旧)% 这使得!花城"在

收到!平凡的世界"第二部时#因意见分歧被迫放弃%

面对种种冷遇#路遥坚持说*(作品发表后可能受到冷遇#但没

有关系% 红火一时的不一定能耐久# 我希望它能经得起历史的审

视%)历史证明#路遥当年的坚持确实有着他的文化底气所在#日后#

有编辑为错失这部被誉为茅盾文学奖(皇冠上的明珠)而悔恨不已%

宁可形单影只# 不愿随波逐流# 这正是路遥留给此剧主创人

员最宝贵的成功经验#这也是!平凡的世界"引起不平凡反响的原

因所在% 俞亮鑫
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起 ! ! ! ! !本报讯（记者 张艺）由中国、意大利合作拍

摄的动作喜剧爱情电影《魔卡行动》（暂定名），近
日在意大利北部古典名城帕维亚开机，预计 $月
中旬杀青，并有望在今年 #%月米兰世博会临近尾
声时与全球观众见面。
《魔卡行动》讲述了一组中国富豪跨国并购的

故事：大富豪李正华趁着米兰世博会前去意大利
收购一条老街的商铺，引发富二代杜豪金以及犯
罪团伙的垂涎。国际刑警阿治在米兰时装秀上误
打误撞结识李正华的女儿李菲菲，共同上演了一
场集商战、警匪、爱情于一身的好戏。该片邀请到
金像奖影帝任达华，以及新晋小生乔任梁等人担
纲主演。曾出演过 %%(“邦女郎”的意大利明星玛
莉亚·嘉西亚·古欣娜塔也将加盟。

! ! ! !昨晚，《出彩中国人》结束了第四场初选，目前初选已经过
半，不少惊人绝技给人印象深刻，方明夫妇的高空皮吊、刘振
奇的高空叠椅、赵双剑的高空双拐……在已“出彩”的 '#组选
手中，有 $组才艺属于高空杂技。据悉，这与第一季《出彩中国
人》十强选手、曾在太阳马戏团表演多年的“飞天游子”凌睿担
任第二季杂技类节目艺术指导有关，是他协助不少后辈完成
了“出彩”的梦想。
在昨晚节目中，河南的赵双剑上演了一出精彩绝伦的高

空双拐表演，他在不断叠加的细棍上做出一个个高难度平衡
动作，来到顶端时，左右的大幅摇摆更让人看得目瞪口呆。赵
双剑的大型道具重达 )%%斤，最高达 *米，这是赵双剑向父母
借了 *万元特制的。但由于制作粗糙存在安全隐患，在凌睿的
帮助下，赵双剑才最终有惊无险地实现了“出彩”梦想。
据悉，受到凌睿的成功影响，第二季《出彩中国人》目前已

有 '组来自世界顶级的太阳马戏团选手登台亮相，其中，唐琮
洋夫妇和方明夫妇的表演反响不俗。其实，无论是凌睿还是方
明、唐琮洋，尽管他们常年在美国表演，但都希望能有一天回
到中国，落叶归根。凌睿说：“我们毕竟是在中国长大的，‘想回
家’的愿望在我们心里一直存在的。”本报记者 俞亮鑫

$出彩中国人%初选过半

高空绝技频频出彩成亮点
电影《魔卡行动》意大利开机
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! ! ! !本报讯（记者 乐梦融）为庆祝
上海粉画学会成立 '"年，推动上海
粉画的发展，日前，“上海粉画 '"年
暨上海（国际）粉画艺术大展”在虹
桥当代艺术馆开幕。
粉画是一种便携的、能够画出

瞬间感受的材质。它和水彩、油画最
本质的区别在于，粉画表面绒毛和
沙状结构，这种结构会呈现一种光
的慢反射，这是油画所达不到的。当
光线变暗的时候，油画和粉画同时
观赏之时，粉画的变化是最多的。此
次展览展出中外著名粉画艺术家作

品，共计 &)"余幅，包括邱瑞敏、夏
葆元、陈丹青、黄阿忠、陈燮君、陈造
容、王相箴、吴烈勇、杜国浩等中国
画家作品。

粉画也称色粉画，&+&+年由李
超士传入上海。此后百年，中国粉画
经历了老一辈画家李超士、颜文樑、
徐悲鸿、潘玉良等人带来的短暂繁
华，不过中国粉画一路走来，依旧发
展的不如其他门类的创作来得顺遂。
在 &+*$年，以连逸卿为首的老一辈
粉画家奔走呼号，倡导成立了上海粉
画学会。在其带动下，一批成绩卓越

的中青年粉画家迅速成长起来。
参展艺术家、上海师范大学教

授宋巍分析：“首先，主要受限于尺
幅的问题。由于对尺幅的要求严格，
粉画很难入选全国性的奖项。第二，
材料的因素。粉画对于画材的要求以
及画家的技法要求非常高。第三，艺
术家不愿将粉画作为自己的创作手
段，时常会忽略粉画创作的美感。第
四，观赏粉画需要环境。粉画对于放
置的环境有着强烈的要求，不同的环
境对于粉画作品材质的体现不一。”
本次展览将持续至 ,月 &!日。

国际粉画艺术大展续写粉画繁华
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